

24 CONFERENCIA DEL OBSERVATORIO INTERNACIONAL DE LA DEMOCRACIA PARTICIPATIVA (OIDP)

Nota conceptual: Diálogo sobre las ciudades de cuidados - Sesión 12

 **Viernes 23 de mayo de 2025 – 09:00 a 10:30 h.**

 **Córdoba, Argentina**

 **Lugar: Auditorio UCC**

Antecedentes y justificación.

Los principios de igualdad y no discriminación constituyen la esencia de los derechos humanos y ayudan a reducir las desventajas por numerosas razones en muchos ámbitos. Los derechos humanos no se restringen a grupos especiales.

Abordar los cuidados desde una perspectiva de derechos humanos y participación implica situar la titularidad del derecho en la persona: el cuidado es un derecho humano individual, universal e inalienable que cada persona posee.

Reconocer el derecho universal al cuidado es el primer paso para distribuirlo entre los miembros de una sociedad y evitar que recaiga exclusivamente en manos de mujeres. Implica reconocer un derecho de todos y todas que distribuye obligaciones, ya que explicita una relación directa entre el derecho, el empoderamiento de sus titulares, las obligaciones y la garantía para su ejercicio.

La promoción de políticas integrales de cuidados ha sido una prioridad compartida por diversos actores comprometidos con la construcción de sociedades más justas y cohesionadas. En este sentido, **Mercociudades**, red de 400 ciudades de 12 países de América Latina, nacida en 1995, en sus 29 años de vida ha colocado en el centro de sus actividades, compromisos y posicionamientos políticos, la reflexión sobre el rol de los gobiernos locales en la construcción de ciudadanía, en el desarrollo, en el cuidado del ambiente y en la implementación de la agenda de derechos.

La reciente pandemia aceleró un proceso de reflexión existente sobre la necesidad de articular acciones tendientes a promover Sistemas de Cuidados, y en este contexto Mercociudades llevó a cabo un proyecto con el apoyo de la red mundial Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU), que incluyó la realización de una consultoría por parte FLACSO Chile con el objetivo de contribuir al avance de la implementación de Sistemas Integrales de Cuidados y transitar hacia una Sociedad del Cuidado desde los gobiernos locales, para lograr la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible y la Agenda Regional de Género.

Resultados preliminares de dicha consultoría fueron un insumo para la declaración “Compromiso de las ciudades con el Cuidado” aprobada en la XXVII Cumbre de

Mercociudades en Montevideo en noviembre de 2022 (https://mercociudades.org/wp-content/uploads/2023/06/Compromiso-Cuidados_adhesion.pdf), y también para las acciones posteriores desarrolladas con la vicepresidencia de Desarrollo Social y Salud de Mercociudades. Dentro de estas, cabe destacar la campaña de adhesión al compromiso por los cuidados lanzada a toda la red, donde actualmente hay 23 ciudades adheridas al compromiso. El espacio web destinado a los cuidados y la publicación resultado de la consultoría nombrada anteriormente (<https://mercociudades.org/compromiso-cuidados/>).

A partir de esta colaboración y el fortalecimiento de alianzas estratégicas a lo largo de los años, identificamos la **24 Conferencia del Observatorio Internacional de la Democracia Participativa**, que se llevará a cabo en Córdoba, Argentina; del **21 al 23 de mayo de 2025**, como una oportunidad clave para fomentar el intercambio de buenas prácticas y experiencias en políticas integrales de cuidado a nivel local, con la mirada puesta en el valor de la proximidad para promover políticas aterrizadas a las necesidades de cada población y para que esas respuestas nazcan de la participación de las propias comunidades.

En este contexto, proponemos la organización de un **Diálogo de las ciudades de cuidados**, con el objetivo de fortalecer el compromiso de las y los actores locales e internacionales en el desarrollo de sistemas de cuidado equitativos, sostenibles y participativos.

Objetivos del diálogo.

- ✓ Facilitar un espacio de intercambio entre gobiernos locales, organizaciones internacionales y actores clave para compartir **experiencias, desafíos y estrategias** en la implementación de políticas integrales de cuidado desde la diversidad territorial de la región.
- ✓ Posicionar las **políticas de cuidado como políticas locales de cohesión social**, resaltando su vinculación con la **democracia participativa, la innovación y la convivencia**.
- ✓ Impulsar **alianzas estratégicas y sinergias** entre gobiernos locales, organismos internacionales y centros de investigación para **fortalecer y expandir** las políticas integrales de cuidado a nivel local.
- ✓ Adherir a más ciudades al compromiso “Ciudades de Cuidados”.

Formato de la sesión.

-  **Formato:** Sesión abierta al público
-  **Duración:** 90 minutos.
-  **Idioma:** español/portugués/inglés



 **Intervenciones:** representantes de gobiernos locales de Mercociudades, organizaciones internacionales, organizaciones de la sociedad civil y academia.

Resultados esperados.

- A. Creación de **alianzas estratégicas** entre gobiernos locales y organismos internacionales para fortalecer políticas integrales de cuidado en el nivel local.
- B. Generación de insumos para el diseño de **estrategias de incidencia** en espacios birregionales.
- C. Posicionar la voz de los gobiernos locales en el marco de los debates regionales e internacionales sobre cuidados.